

# 1.1. Español

# Refugiados y migrantes en nuestra casa común: Roma será sede de un encuentro global que definirá la respuesta de la educación superior ante la migración

Más de 200 participantes de más de 40 países se reunirán en el Istituto Patristico
Augustinianum del 1 al 3 de octubre de 2025 para colaborar de forma
interdisciplinaria y redactar los primeros Planes de Acción para una respuesta
global de la educación superior frente a la migración y el desplazamiento.

(Roma, 26 de septiembre de 2025). Del 1 al 3 de octubre de 2025, en vísperas del Jubileo de los Migrantes que se celebrará los días 4 y 5 de octubre, Roma acogerá *Refugiados y migrantes* en nuestra casa común (Refugees & Migrants in Our Common Home), el primer encuentro global presencial de una iniciativa trienal que reúne a instituciones de educación superior, ONG y aliados comunitarios para abordar las urgentes realidades de la migración y el desplazamiento.

Organizada por la <u>Universidad de Villanova</u>, la Cumbre de Roma reunirá a más de **225** participantes inscritos provenientes de más de **40 países**. Juntos, co-crearán una serie de Planes de Acción enfocados en la educación, la investigación, apoyo y el servicio junto a migrantes y refugiados, con el propósito de fortalecer respuestas académicas que sean coordinadas, compasivas y sostenibles en el tiempo.

El evento se inspira en las palabras del **Papa Francisco**, quien hizo un llamado a la comunidad académica a tomar acciones concretas frente a los desafíos globales de la migración, y en el **Papa León XIV**, exalumno de Villanova, cuya identidad agustiniana y llamado a la responsabilidad compartida orientan la visión del proyecto.

En el segundo día de la Conferencia en Roma, los participantes de *Refugiados y migrantes en nuestra casa común* serán recibidos en audiencia privada por el **Papa León XIV**, precedida por



una misa celebrada por el **cardenal Michael Czerny**, **S.J.**, prefecto del Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral.

## Construyendo un futuro compasivo

Como el primer encuentro presencial de la iniciativa Refugiados y migrantes en nuestra casa común, la Cumbre de Roma marca el inicio de un esfuerzo sostenido y colaborativo para transformar la manera en que la educación superior responde a la migración. En esencia, el proyecto busca generar un cambio en los sistemas con una mirada compasiva: ir más allá de los enfoques tradicionales, derribar compartimentos estancos y construir coaliciones capaces de responder con empatía y visión a las realidades estructurales del desplazamiento. Los participantes no solo se irán con un primer borrador de los Planes de Acción globales, sino también con nuevas alianzas, recursos compartidos y un renovado sentido de propósito. "Esta cumbre va más allá del diálogo: se trata de construir los marcos y las relaciones que sostendrán el cambio durante las próximas décadas", señaló la profesora Michele Pistone, J.D., LLM, fundadora y directora académica del Instituto Madre Cabrini sobre Migración de la Universidad de Villanova. "Juntos, podemos formar a los líderes de la próxima generación y crear sistemas basados en la compasión y la justicia". Para la Dra. Lana Cook, subdirectora del MIT Systems Awareness Lab, "necesitamos desarrollar nuestras capacidades para escuchar profundamente, superar las soluciones rápidas y ejercitar el músculo de la esperanza mientras trabajamos juntos hacia un futuro deseado, enraizado en la dignidad humana y la justicia. Esta conferencia es un espacio colectivo de práctica hacia esa visión".

Entre los oradores destacados se encuentran **Amy Pope**, directora general de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM); el **cardenal Fabio Baggio**, **C.S.**, subsecretario del Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral; **monseñor Paul Desmond Tighe**, secretario del Dicasterio de Cultura y Educación; la **doctora Lana Coo**k, subdirectora del Systems Awareness Lab del MIT; el **doctor Massimo Faggioli**, profesor de Eclesiología Histórica y Contemporánea en el Instituto Loyola del Trinity College de Dublín; **Rabia Nasimi**, Defensor de refugiados y asesor de políticas del Gobierno del Reino Unido (hablando a título personal); la hermana **Norma Pimentel**, M.J., directora ejecutiva de Catholic Charities del Valle del Río Grande; y **Michele R. Pistone**, J.D., LLM, profesora de Derecho en la Universidad de Villanova, fundadora y directora académica del Instituto Madre Cabrini sobre Migración (presidenta de la cumbre).



#### Un nuevo modelo de encuentro académico

A diferencia de las conferencias académicas tradicionales, el evento en Roma es participativo y orientado a la acción. Los participantes están organizados en cuatro **Grupos de Trabajo** (alineados con los pilares del proyecto: **Educación, Investigación, Apoyo y Servicio**) y en los meses previos a la conferencia ya empezaron a colaborar entre disciplinas, países y trayectorias de manera virtual. En Roma, las **Sesiones Plenarias**, **Presentaciones Breves** (Lightning Talks) y **Exposiciones de Pósters** profundizarán la colaboración y culminarán en los primeros **Planes de Acción**. Estas hojas de ruta ayudarán a las universidades a abordar los temas migratorios de manera coordinada, compasiva y con impacto.

Además, habrá actividades culturales y espirituales vinculadas al **Jubileo de los Migrantes** convocado por el Vaticano (4 y 5 de octubre), que aportan un contexto simbólico y global al encuentro.

Otro hito de la conferencia será la presencia del reconocido artista **Timothy Schmalz**, quien estará esculpiendo en vivo durante el evento. El escultor canadiense creará una nueva obra que representa a la madre Cabrini para el Instituto Madre Cabrini sobre Migración. La estatua será bendecida al finalizar el encuentro en Roma, ofreciendo a los participantes un momento profundamente significativo de reflexión y legado.

El evento cuenta con el sponsoreo del Mother Cabrini Institute on Immigration, en colaboración con el Centro de Estudios sobre Migración (CMS), el Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Humano Integral, el Dicasterio para la Cultura y la Educación, la Federación Internacional de Universidades Católicas, la Fondazione Agostiniani nel Mondo, el Servicio Jesuita a Refugiados, el Jubileo 2025, el Systems Awareness Lab del MIT, el Instituto Internacional de Migraciones Scalabriniano (SIMI), el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), y los Servicios de Migración y Refugiados de la Conferencia de Obispos Católicos de Estados Unidos (USCCB).

\* \* \*

### **ALMUERZO PARA PERIODISTAS**



Los periodistas están invitados a participar en el segundo día de *Refugiados y emigrantes en nuestra casa común* a un almuerzo que ofrecerá la oportunidad de dialogar directamente con los organizadores del evento y con distinguidos participantes.

Día: Jueves 2 de octubre de 2025

Hora: De 13:00 a 14:30

Lugar: Instituto Pontificio Patrístico Augustinianum – Via Paolo VI, 25, Roma

# **Voceros disponibles**

- Prof. Michele Pistone, J.D., LLM, profesora de Derecho, Universidad de Villanova, fundadora y directora académica del Instituto Madre Cabrini sobre Migración (presidenta). Idioma: EN
- Lana Cook, Ph.D., Directora Asociada, MIT Systems Awareness Lab. Idioma: EN
- P. Joseph Farrell, O.S.A., Prior General de la Orden de San Agustín. Idioma: EN
- P. Arthur Purcaro, O.S.A., Vicepresidente Asistente de Misión y Ministerio, Universidad de Villanova. Idioma: EN
- P. Aldo Skoda, C.S., Director Ejecutivo, Instituto Internacional de Migraciones Scalabriniano (SIMI)

Idioma: EN, IT

- Amy Pope, Directora General, Organización Internacional para las Migraciones (2 de octubre). Idioma: EN
- Angelo Pittaluga, Responsable de Apoyo Global, Servicio Jesuita a Refugiados.
   Idioma: EN, FR, IT
- Dieu Merci (Wa Luundo) Luundo, fundador y coordinador del proyecto en Vijana Twaweza Club. Refugiado congoleño residente en el campo de refugiados de Kakuma. Idioma: EN
- Mario Russell, Director Ejecutivo del Centro de Estudios sobre Migración. Idioma: EN
- Massimo Faggioli, Ph.D., Profesor de Eclesiología Histórica y Contemporánea en el Instituto Loyola del Trinity College de Dublín. Idioma: EN, IT



- Hna. Norma Pimentel, M.J., Directora Ejecutiva de Catholic Charities del Valle del Río Grande. Idioma: EN, ES
- Rabia Nasimi, Defensor de refugiados y asesor de políticas del Gobierno del Reino Unido (hablando a título personal). Idioma: EN
- P. Anthony Banks, O.S.A., Ex Asistente General de la Orden de San Agustín. Idioma: FN
- P. Victor Gonzaga, O.S.A., Representante agustiniano ante las Naciones Unidas.
   Idioma: EN

\* \* \*

Contacto de prensa

Florencia Falcone:

+34 644 674 798 - florencia.falcone@lamachi.com

\* \* \*

Sobre Refugiados y migrantes en nuestra casa común es una iniciativa global liderada por la Universidad de Villanova y sus aliados, cuyo objetivo es movilizar a las comunidades académicas para abordar los desafíos críticos que enfrentan los migrantes y refugiados. Más que una simple conferencia, este proyecto plurianual propone un nuevo camino, en el que académicos, estudiantes y aliados comunitarios colaboran en sesiones plenarias y grupos de trabajo para compartir ideas, recursos y conocimientos. Juntos, perfeccionarán Planes de Acción concretos que inspiren el cambio y promuevan el aprendizaje mutuo. Más información: <a href="https://migrationandacademia.org/about-the-project">https://migrationandacademia.org/about-the-project</a>